

# "Acontecimientos y Decisiones en Costa Rica"

Bitácora de Observación #15 - 2023 5 de octubre al 18 de octubre Lucía Torres Bustamante, Fernanda Rodríguez Jiménez, Emanuel Segura Salas, Jose Andrés Corrales Rojas, Ana Alvarado Chaves

### Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS

M.S.c. Eugenia Aguirre Raftacco

**Investigadora principal OPNA** 

Dr. Rotsay Rosales Valladares

#### **Coordinador del OPNA**

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.



### Visita de Rodrigo Chaves a Panamá en discusión sobre migración

Luego de una visita del Presidente Rodrigo Chaves a Panamá los días 5, 6 y 7 de octubre para reunirse con Laurentino Cortizo, mandatario del país vecino, sobre la situación de migración a través del Darién se identificaron narrativas críticas. De ese encuentro se viralizaron una serie de imágenes y videos en donde se ve a ambos gobernadores en una tarima viendo a familias pasar por el Darién. Se pudieron notar críticas de cuentas afirmando la desconexión con el dolor ajeno que Chaves ha demostrado frente a personas migrantes. También se compartieron opiniones sobre el cinismo de la escena.



### Visa a personas hondureñas

Costa Rica anunció que a partir del 10 de octubre de 2023 comenzaría a regir el establecimiento de visas para el ingreso de personas hondureñas al país. En relación a esta tendencia, se puede observar un amplio abanico de opiniones en la esfera digital acerca de la política de visados entre Honduras y Costa Rica. Estas opiniones varían considerablemente, ya que algunas cuentas respaldan los requisitos de visado, debido a la necesidad de reciprocidad y de soberanía. Por otro lado, existe un grupo que muestra frustración y escepticismo en relación con las nuevas regulaciones de visado. Consideran que estas normativas imponen barreras excesivas para viajar y critican la burocracia asociada a ellas. Algunos incluso recurren al humor o la sátira para expresar su desacuerdo. Este intercambio de opiniones y reacciones en las redes sociales pone de relieve la complejidad de las relaciones internacionales entre estos dos países vecinos.



# Expulsión de 9 diputaciones del PSD (I)

El directorio del Partido Progreso Social Democrático presidido por la diputada oficialista Luz Mary Alpizar, expulsó del partido a los otros 9 diputados oficialistas por doble militancia partidaria, y piden que sean declarados diputados independientes ante el TSE y la Asamblea Legislativa. Ante esto en redes sociales, la mayoría de las cuentas muestran apoyo a la decisión del PPSD, sus argumentos van en torno a los malos tratos que ha recibido la diputada Alpizar de parte del Presidente de la República y la Jefa de Fracción Pilar Cisneros, además que, la ingobernabilidad de la administración Chaves-Robles los ha incitado a tomar esta decisión.



# Expulsión de 9 diputaciones del PSD (II)

No obstante, hay cuentas que se oponen porque consideran esta acción como un sabotaje de la oposición contra el gobierno para restringirles beneficios en el acto legislativo por la condición de diputados independientes, y afirman que los votantes eligieron la actual administración por el rostro del presidente Chaves y la diputada Cisneros mas no por el partido. Al aún no resolverse la decisión del TSE el debate en redes sociales se mantiene presente.



# Cierre de programa educativo para personas sordas (I)

El viernes 20 de octubre, personas parte del Servicio Educativo de Sordos Adultos (SESA) del MEP, se manifestaron frente las oficinas del Ministerio al conocer que se le daría un cierre al programa. Dentro de sus declaraciones mencionaron que el cierre violenta sus derechos ya que se incurriría en la exclusión de estas personas, tanto como docentes y estudiantes, frente a otros grupos que no son expertos en Lengua de Señas Costarricense (LESCO). Por otro lado, representantes de esta comunidad llevaron como peticiones a la ministra: la adecuación metodológica del SESA, intérpretes regulares y apoyo para estudiantes provenientes de zonas alejadas. Müller en un comunicado ante la situación dijo que el SESA "nunca se aprobó por parte del Consejo Superior de Educación, por lo que no es un servicio educativo".



# Cierre de programa educativo para personas sordas (II)

La respuesta de la opinión pública en redes se centra en una perspectiva de disconformidad por la respuesta de la Ministra Müller y el MEP por el cierre del programa. Se cuestiona la decisión tomada por las autoridades y el descontento surge por la labor de la ministra que con sus decisiones ha desmantelado proyectos los cuales son de servicio para la sociedad costarricense. Una opinión central sobre este tema y sobre la crisis educativa es que la labor de la ministra dejará en "ruinas" al MEP al generar más retrocesos que avances en la toma de decisiones.



### Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrontar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de:http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles\_Democracia\_en\_digital\_Full.pdf
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023